



РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ



ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

А.И. БАСТРЫКИН,

Председатель Следственного комитета Российской Федерации, Заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, генерал юстиции Российской Федерации

ЧЛЕНЫ КОЛЛЕГИИ

А.В. Федоров,

заместитель Председателя Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, профессор, генерал-полковник

А.М. Багмет,

исполняющий обязанности ректора Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент, генерал-майор юстиции

В.В. Бычков,

проректор Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент

О.Ю. Антонов,

декан факультета магистерской подготовки Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент

З.И. Брижак,

заместитель директора Института повышения квалификации Московской академии Следственного комитета Российской Федерации — декан первого факультета повышения квалификации (г. Ростов-на-Дону), кандидат психологических наук

И.В. Грошев,

заместитель директора по научной работе НИИ образования и науки, доктор психологических наук, доктор экономических наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ

А.И. Гук,

начальник Уральского юридического института МВД России, кандидат философских наук

А.В. Ендольцева,

доктор юридических наук, профессор

И.А. Калининченко,

начальник Московского университета МВД России имени В.Я. Кикотя, генерал-майор полиции, кандидат педагогических наук

В.Н. Карагодин,

заместитель директора Института повышения квалификации Московской академии Следственного комитета Российской Федерации — декан второго факультета повышения квалификации (г. Екатеринбург), Заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор

А.А. Крымов,

начальник Академии права и управления ФСИН России (г. Рязань), кандидат юридических наук, доцент

Е.А. Курнышева,

заместитель директора Института повышения квалификации Московской академии Следственного комитета Российской Федерации — декан четвертого факультета повышения квалификации (г. Нижний Новгород), кандидат педагогических наук

Е.Л. Логинов,

заместитель директора Института проблем рынка РАН, доктор экономических наук, дважды лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники

В.Б. Мантусов,

начальник Российской таможенной академии, доктор экономических наук, профессор

И.М. Мацкевич,

заместитель председателя экспертного совета ВАК при Министерстве образования и науки РФ по праву, Заслуженный деятель науки РФ, доктор юридических наук, профессор

Г.Б. Мирзоев,

ректор Российской академии адвокатуры и нотариата, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

А.Ж. Саркисян,

руководитель редакционно-издательского отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук

С.Г. Симагина,

заместитель директора Научно-исследовательского института образования и науки, доктор экономических наук, доцент

А.В. Симоненко,

начальник Краснодарского университета МВД России, доктор юридических наук, профессор

Н.Д. Эриашвили,

главный редактор Объединенной редакции, кандидат исторических наук, кандидат юридических наук, доктор экономических наук, профессор, лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники



EDITORIAL BOARD



CHAIRMAN

A.I. BASTRYKIN,

Chairman of the Investigative committee of the Russian Federation, Honored lawyer of Russia, doctor of law, professor, General of Justice of the Russian Federation

MEMBERS OF THE BOARD

A.V. Fedorov,

deputy Chairman of Investigative committee of the Russian Federation, candidate of law, professor

A.M. Bagmet,

acting as the rector of the Moscow academy of the Investigative committee of the Russian Federation, candidate of law, associate professor

V.V. Bychkov,

vice-rector of Moscow academy of the Investigative committee of the Russian Federation, candidate of law, associate professor

O.Yu. Antonov,

dean of the faculty masters training of the Moscow academy of the Investigative committee of the Russian Federation doctor of law, associate professor

Z.I. Brizhak,

deputy director of the Institute of professional development of the Moscow academy of the Investigative committee of the Russian Federation — dean of the First faculty of increase qualifications (Rostov-on-Don), candidate of psychology

I.V. Groshev,

prorector on scientific work of Tambov state university name of G.R. Derzhavin, doctor of psychology, doctor of economics, professor, Honored scientist of Russia

A.I. Guk,

chief of Ural Institute of Law of MIA of Russia, candidate of philosophy

A.V. Endoltseva,

doctor of law, professor

I.A. Kalinichenko,

head of the Moscow University of the MIA of Russia VY name Kikot, Police Major General, candidate of pedagogics

V.N. Karagodin,

deputy director of Institute for Advanced Studies of the Moscow academy of the Investigative committee of the Russian Federation — dean of the Second faculty training (Ekaterinburg), Honored lawyer of Russia, doctor of law, professor

A.A. Krymov,

head of the Academy of law and management of the Federal penal service (Ryazan), candidate of law, associate professor

E.A. Kurnysheva,

deputy director of the Institute of professional development of Moscow academy of the Investigative committee of the Russian Federation — the dean of the Fourth faculty training (Nizhny Novgorod), candidate of pedagogics

E.L. Loginov,

deputy director of Institute of market problems of the Russian Academy of Sciences doctor of economics, twice laureate of award of the Government of Russia in the field of science and technology

V.B. Mantusov,

the head of the Russian customs Academy, doctor of economics, professor

I.M. Matskewich,

Deputy Chairman of the expert Soviet VAK the Ministry of education and science of the Russian Federation, honored worker of science RF, doctor of law, professor

G.B. Mirzoev,

rector of Russian Academy of Advocacy and Notaries, doctor of law, professor, Honored lawyer of Russia

A.Zh. Sarkisyan,

director of editorial and publishing Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, candidate of law

S.G. Simagina,

deputy director of Scientific and Research Institute of Education and Science, doctor of economics

A.V. Simonenko,

the chief of the Krasnodar University of MIA of Russia, doctor of legal Sciences, Professor

N.D. Eriashvili,

editor-in-chief of the Joined editorship, candidate of history, candidate of law, doctor of economics, professor, winner of the award of the Government of Russia in the field of science and technics

УЧРЕДИТЕЛЬ

Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации

*Исполняющий обязанности
ректора ФГКОУ ВО «Московская
академия Следственного
комитета Российской Федерации»,
кандидат юридических наук,
доцент, генерал-майор
юстиции*

А.М. Багмет

РЕДАКЦИЯ

*Главный редактор
Объединенной редакции
Н.Д. Эриашвили,
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.
наук, проф., лауреат премии
Правительства РФ в области науки
и техники
E-mail: professor60@mail.ru*

*Научный редактор,
ответственный за издание*

А.Ж. Саркисян,
руководитель редакционно-издательского отдела Московской
академии Следственного
комитета Российской
Федерации, кандидат
юридических наук

*В подготовке номера
участвовали:*

*Редактор
И.Д. Нестерова*

*Художник
А.П. Яковлев*

*Верстка номера
М.А. Бакаян*

*Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций*

*Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-69322*

*Подписной индекс
в каталоге «Роспечать» 70918*

Адрес редакции:
125080, Москва,
ул. Врубеля, д. 12
Тел.: 8-499-740-60-14,
8-499-740-60-15,
E-mail: 7700153@gmail.com



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ



СОДЕРЖАНИЕ № 2/2017

<p>А.И. БАСТРЫКИН. Приоритетные направления деятельности Следственного комитета Российской Федерации на современном этапе 9</p> <p>А.В. ФЕДОРОВ. Уголовная ответственность за контрабанду: пять лет спустя 14</p> <p>А.М. БАГМЕТ. Сексуальное убийство: понятие, признаки и классификация 23</p> <p style="text-align: center;">Конституционное право; конституционный судебный процесс; муниципальное право</p> <p>Н.Д. ЭРИАШВИЛИ, Г.А. ТУТХАНЯН. Право на обращение в межгосударственные органы по защите прав и свобод человека посредством квалифицированной юридической помощи 26</p> <p style="text-align: center;">Уголовное право и криминология; уголовно-исполнительное право</p> <p>А.Б. БЕКМАГАМБЕТОВ. К вопросу о модернизации криминологических основ уголовно-правового инструментария по противодействию торговле людьми 30</p> <p>Е.Г. БЫКОВА, С.А. ЯШКОВ. Угроза незаконного привлечения лица к уголовной ответственности как способ совершения вымогательства 35</p> <p>В.В. БЫЧКОВ. Динамика половых преступлений в Российской Федерации с 2007 по 2016 г. 39</p> <p>В.Н. ГАЛУЗО. О соотношении развития уголовного процесса и оперативно-разыскной деятельности (исторический очерк) 47</p> <p>Л.Ю. ГРУДЦЫНА. К вопросу об отставках губернаторов в современной России 53</p> <p>М.Ю. ЗЕЛЕНКОВ. Международные и национальные правовые проблемы квалификации преступлений террористического характера 58</p> <p>Н.В. КОНДРАТКОВА. Мотив как криминообразующий признак преступлений, связанных с невыплатой заработной платы 65</p>	<p style="font-size: small;">© Академия Следственного комитета Российской Федерации, 2017</p>
--	---

Оригинал-макет
подготовлен издательством
«ЮНИТИ-ДАНА»

- Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за содержание публикаций и достоверность фактов несут авторы материалов. За сведения, содержащиеся в рекламных объявлениях, редакция ответственности несет.
- Редакция не вступает в переписку с авторами писем, рукописи не рецензируются и не возвращаются.

■ При перепечатке или воспроизведении любым способом полностью или частично материалов журнала «Расследование преступлений: проблемы и пути их решения» ссылка на журнал обязательна.

■ В соответствии со ст. 42 Закона РФ от 27 декабря 1991 г. № 2124-1 «О средствах массовой информации» письма, адресованные в редакцию, могут быть использованы в сообщениях и материалах данного средства массовой информации, если при этом неискажается смысл письма. Редакция не обязана отвечать на письма граждан и пересыпать эти письма тем органам, организациям и должностным лицам, в чью компетенцию входит их рассмотрение. Никто не вправе обязать редакцию опубликовать отклоненное ею произведение, письма, другое сообщение или материал, если иное не предусмотрено законом.

Формат 60x84 1/8. Печ. л. 21,25
Печать офсетная

Отпечатано в типографии
«Буки Веди» ООО «Ваш
полиграфический партнер»
Москва, Ильменский пр-д, д. 1,
корп. 6.
Тел.: (495) 926-63-96

Цена договорная. Тираж 3000 экз.
Первый завод – 1000 экз.

А.Г. МОЖАЕВ. Сравнительный анализ закрепления и описания общественно опасных последствий преступлений, предусмотренных ст. 285, 286, 292, 293 УК РФ, в уголовном праве России и в зарубежном уголовном законодательстве	70
Т.Н. ПЕТРОВА. Неоказание помощи больному: основные понятия и анализ состава преступления	76
П.Т. САВИН. Особенности уголовной ответственности за преступления против жизни и здоровья по законам брегонов	84
Ю.Б. САМОЙЛОВА. Уголовная ответственность юридических лиц за преступления в сфере добычи и оборота водных биоресурсов	88

Уголовный процесс

В.О. ЗАХАРОВА. О некоторых требованиях к осуществлению прокурорского надзора за предварительным следствием.	94
А.А. ИЛЬЮХОВ. Спорные вопросы определения численного состава коллегии присяжных заседателей: теоретические и прикладные аспекты	98
Е.П. КИМ. Некоторые аспекты использования виктимологических данных в уголовном судопроизводстве	102
К.А. КОСТЕНКО. Злоупотребление правом на выбор защитника в стадии ознакомления с материалами уголовного дела, или «коней на переправе не меняют»	107
И.В. МАСЛОВ. О понятии уголовно-процессуальной функции	112
А.Л. МИШУТОЧКИН. Тактика допроса потерпевшего при расследовании краж автотранспортных средств, совершаемых организованными преступными группами	117
Н.В. РОМАНЕНКО. Получение согласия в квалификационной коллегии судей на уголовное преследование судьи: проблемные вопросы предмета доказывания	120
А.М. САЖАЕВ. Организационные основы расследования преступлений следственной группой	126
О.В. ШИПУНОВА. Обеспечение прав умершего потерпевшего на досудебном производстве по уголовному делу	129

**Судебная деятельность, прокурорская деятельность,
правозащитная и правоохранительная деятельность**

Л.А. ДМИТРИЕВА, Н.М. ТЛИСОВ. Психологическое пространство следователя как актуальная научно-исследовательская категория	136
А.К. ШЕМЕТОВ. Некоторые вопросы взаимодействия с религиозными общественными организациями в ходе расследования преступлений, связанных с вербовкой в террористические и экстремистские организации	139
 Криминалистика; судебно-экспертная деятельность; оперативно-розыскная деятельность	
А.А. БЕССОНОВ. Основные теоретические положения криминалистической профилактики	143
В.Ф. ВАСЮКОВ. К вопросу о значении специальных знаний при проведении отдельных следственных действий с использованием электронных устройств	150
Л.Я. ДРАПКИН, В.Н. ДОЛИНИН, А.Е. ШУКЛИН. Тактическая операция «задержание с поличным» — эффективная форма расследования получения взятки в системе органов государственной власти и местного самоуправления	155
С.М. КОЛОТУШКИН. Противодействие использованию сотовых телефонов осужденными в учреждениях уголовно-исполнительной системы России	161
О.Н. НАДОНЕНКО. Проблемные вопросы установления факта биологического родства	167

FOUNDER:

**The Moscow Academy
of the Investigative Committee
of the Russian Federation**

Acting rector of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation candidate of law major general of justice
A.M. Bagmet

EDITORIAL STAFF:

Editor-in-Chief
N.D. Eriashvili,
the winner of an award of the Government of the Russian Federation in the field of science and equipment, doctor of economic sciences, candidate of legal and historical sciences, professor
E-mail: professor60@mail.ru

**Scientific editor,
responsible for publishing**

A.Zh. Sarkisyan,
director of editorial and publishing Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, candidate of law

In preparation numbers involved:

Editor

I.D. Nesterova

Painter

A.P. Yakovlev

Imposition

M.A. Bakayn

The journal is registered by the Federal Service for supervision in the sphere of telecom, information technologies and mass communications.

**The certificate of registration
PI № FS77-69322**

Editorial staff address:
125080, Moscow, st. Vrubelya, d. 12
Tel.: 8 (499) 740-60-14,
8 (499) 740-60-15
E-mail: 7700153@gmail.com



CRIMITAN INVESTIGATION: PROBLEMS AND WAYS OF THEIR SOLUTION



CONTENT № 2/2017

A.I. BASTRIKIN. Priority directions of the activity of the investigative committee of the Russian Federation at the present stage	9
A.V. FEDOROV. Criminal responsibility for smuggling: five years later	14
A.M. BAGMET. Sexual murder: the concept, characteristics and classification	23
Constitutional law; Constitutional litigation; Municipal law	
N.D. ERIASHVILI, G.A. TUTKHANYAN. The right to appeal to interstate bodies for the protection of the rights and freedoms of man through qualified legal assistance	26
Criminal law and criminology; criminally-executive law	
A.B. BEKMAGAMBETOV. To the problem of modernization criminological basis of criminal-legal instruments to counteraction to trafficking in person	30
E.G. BIKOVA, S.A. YASHKOV. The threat of illegal bringing a person to criminal liability as a way of committing extortion	35
V.V. BYCHKOV. The dynamics of sexual crimes in the russian federation from 2007 to 2016	39
V.N. GALUZO. About the ratio of development of criminal procedure and operational-investigative activity (historical review)	47
L.Yu. GRUDTSINA. To a question of resignations of governors in modern Russia	53
M.Yu. ZELENKOV. International and national legal issues qualification of crimes of a terrorist nature	58

The original-model is created by publishing house «UNITY-DANA»

- The opinion of editorial staff may not coincide with the point of view of the authors of publications. The responsibility of publications maintenance and reliability of the facts lies on authors. First of all editorial staff publishes materials of the subscribers.
- Editorial staff does not enter into a correspondence to authors of letters, manuscripts does not return.
- At a reprint or reproduction by any method, in full or in part journal materials «Bulletin of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation» the reference to the journal is obligatory.
- In accordance with the Law of the Russian Federation «About mass media» of 27 December 1991 № 2124-1, letters addressed to the editorial staff, may be used in messages and materials of mass media, if it does not distort the meaning of the letter. Editorial staff is not obliged to answer letters of citizens and to remit these letters to those bodies, the organizations and officials, whose competence includes their consideration. Nobody has the right to oblige editorial staff to publish the product, the letter, other message or a material that has been dismissed earlier, if other is not statutory.

Format 60x84 1/8. Offset printing Circulation 500 copies «Buki Vedi» «Your Publishing Partner»
Moscow, Ilmensky pr-d, d. 1,
bldg.6
Tel. 8 (495) 926-63-96

N.V. KONDRAKOVA. Motive kriminalisasi as a sign of the crimes connected with non-payment of wages	65
A.G. MOZHAEV. Comparative analysis of indication and description of socially dangerous consequences, mentioned in Articles 285, 286, 292 and 293 of the Criminal Code of the Russian Federation, in Russia and in the foreign criminal law	70
PETROVA T.N. The refusal of assistance to the sick: basic concepts and analysis of corpus delicti	76
P.T. SAVIN. Features of the criminal responsibility for the crimes against life and health by Brehon laws	84
Yu.B. SAMOILOVA. Criminal responsibility of legal persons for the crimes in the sphere of aquatic biological resources extraction and turnover	88

Criminal trial

V.O. ZAKHAROVA. Some of the requirements for the implementation of prosecutorial supervision over the preliminary investigation	94
A.A. ILYUKHOV. Controversial issues of determining the numerical composition of the jury: theoretical and applied aspects	98
E.P. KIM. Some aspects of the use of victimization data in criminal proceedings	102
K.A. KOSTENKO. Abuse of the right to choice of counsel under familiarization with the materials of the criminal case, or «horses on a crossing do not change»	107
I.V. MASLOV. On the concept of the criminal procedure function	112
A.L. MISHUTOCHKIN. Interrogation tactics of the victim during the investigation of thefts of vehicles made by organized criminal groups	117
N.V. ROMANENKO. Obtaining Consent Qualification Collegium on criminal prosecution of a judge: Problems of proof of the subject	120

CONTENTS

A.M. SAZHAEV. Organizational basis for the investigation of crime investigation team	126
O.V. SHIPUNOVA. Providing the rights of the died victim on pre-judicial criminal proceeding	129
Judicial, prosecutorial, human rights and law enforcement activities	
L.A. DMITRIEVA, N.M. TLISOV. Psychological space of the investigator as relevant research category	136
A.K. SHEMETOV. Some issues of interaction with the religious non-governmental organizations during the investigation of crimes related to recruitment to terrorist and extremist organizations	139
Forensics; Forensic and expert activity; Operatively-search activity	
A.A. BESSONOV. General theory of criminalistic prevention	143
V.F. VASYUKOV. To the question about the value of special knowledge in conducting individual investigative actions with the use of electronic devices	150
L.Y. DRAPKIN, V.N. DOLININ, A.E. SHUKLIN. Tactical operation «detention in the act» — an effective form of taking bribes investigation in the system of the government and local government	155
S.M. KOLOTUSHKIN. Combating the use of cell phones by convicts in the penitentiary system of Russia	161
O.N. NADONENKO. Problematic issues determine whether a biological consanguinity	167